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Аннотация

В статье на основе архивных документов 1950-1960-х гг., хранящихся в Российском государственном архиве новейшей истории и Государственном архиве новейшей истории Липецкой области, исследуется начало реализации аграрной реформы Н. С. Хрущева по реорганизации машинно-тракторных станций (МТС) и формирование новой производственной инфраструктуры колхозов. Основной акцент в работе сделан на изучении готовности колхозов, с точки зрения их финансового состояния, к покупке тракторов, комбайнов и другой сельскохозяйственной техники МТС и созданию материально-технической базы для ее обслуживания, эксплуатации и ремонта. Приведенные архивные данные позволяют сделать вывод о том, что колхозы подавляющего большинства республик, краев и областей РСФСР, за исключением хозяйств Краснодарского, Ставропольского краев и Ростовской области, не имели финансовых средств для приобретения сложной техники. Реформа 1958 г. носила обязательный характер для всех регионов без исключения. Показаны расчеты областных комитетов партии по финансовому положению колхозов: в Пермской области только 13 колхозов из 1 167 (1,1%) имели денежные средства на покупку техники МТС. Во многих областях Центра, Поволжья, Урала и Сибири колхозы заняли выжидательную позицию. В Алтайском крае лишь 200 колхозов из 697 (28,7%) изъявили желание купить технику, в Московской области — 300 из 1 126 (26,6%), в Смоленской области — 113 из 955 (11,8%), в Калининской области — 108 из 2350 (4,6%). В работе показана методика преодоления сопротивления колхозников правительственной реформе — мощная партийно-пропагандистская кампания путем проведения собраний оказалась весьма эффективной. Реформа 1958 г. была призвана открыть новые перспективы и стимулы для развития колхозов. В исследовании сообщаются сведения обратного свойства: во многих районах страны колхозы, равно как и вновь образованные ремонтно-технические станции, не могли нормально хозяйствовать в новых условиях. В результате реформы МТС в Ленинградской области было сформировано 25 РТС с 5-ю отделениями и 10 специализированных станций. Год работы РТС показал: безубыточности добились только 3 РТС. Руководство области добилось согласия от правительства страны на создание на базе РТС и прилегающих колхозов совхозов. Реформа 1958 г. характеризуется как очередная попытка перекачки средств из колхозов в бюджет государства, она ухудшила финансово-экономические показатели большинства колхозов страны.

 

Abstract

The article draws on the 1950s-1960s archival documents from the Russian State Archive of Contemporary History and from the State Archive of Contemporary History of the Lipetsk Region to study the early days of the Khrushchev agrarian reform implementation: reorganization of machine and tractor stations (MTS) and formation of new production infrastructure in the kolkhozes. The main emphasis is put on studying financial preparedness of kolkhozes to purchase tractors, combine harvesters, and other agricultural machinery for machine and tractor stations and to create material and technical base for their maintenance, operation, and repair. The archival data allows the author to conclude that kolkhozes in most republics, territories, and regions of the RSFSR (with exception the Krasnodar, Stavropol, and Rostov regions) did not have the financial means to purchase the complex equipment. The reform of 1958 was mandatory for all regions without exception. The article presents the party regional committees’ calculations on the financial situation of kolkhozes. In the Perm region only 13 kolkhozes out of 1167 (1.1%) had means to buy the MTS equipment. In many areas of the Center, the Volga region, the Urals and Siberia, kolkhozes took a wait-and-see position. In the Altai territory, only 200 kolkhozess out of 697 (28.7%) expressed a desire to buy equipment, in the Moscow region — 300 out of 1126 (26.6%), in the Smolensk region — 113 out of 955 (11.8%), in the Kalinin region— 108 out of 2350 (4.6%). The paper shows the method used to overcome the resistance kolkhozes to the reform: a powerful party propaganda campaign via organizing meetings proved very effective. The reform of 1958 was designed to offer new prospects and incentives for kolkhozes’ development. The study reports some contrarius information: in many areas of the country, kolkhozes and newly formed repair and technical stations (RTS) flailed under new conditions. During the reform in the Leningrad region there were formed 25 RTS with 5 branches and 10 specialized stations. After a year of work only 3 RTS managed to break even. Regional leaders obtained government consent to create sovkhozes on the basis of the RTS and adjacent kolkhozes. The reform of 1958 is characterized as another attempt to transfer funds from kolkhozes to state budget. It worsened financial and economic indicators of most kolkhozes.
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